

ÍNDICE MENSUAL DE ACTIVIDAD ECONÓMICA (IMAE) ABRIL 2009

El **Índice Mensual de Actividad Económica (IMAE)** registró una disminución de 1.1 por ciento (3.8% en abril de 2008). En el período enero- abril, el indicador mostró una disminución de 5.7 por ciento (4.8% en abril 2008). Este comportamiento fue inducido por disminuciones observadas en el indicador de materiales de construcción, financiero, industria y comercio, entre otros, con un aporte de -2.2 puntos porcentuales. Sin embargo, se observó dinamismo en las actividades pesca, agrícola y energía y agua, los que en conjunto aportaron 1.1 puntos porcentuales.

Agricultura

La actividad agrícola mostró un aumento promedio anual de 4.2 por ciento (-6.4% en abril de 2008), superior en 1.6 puntos porcentuales al crecimiento registrado el mes pasado, particularmente por incrementos en la producción de caña y maíz.

De acuerdo al informe de abril del MAGFOR, para la época de apante, se cosecharon 233,845 manzanas, lo cual significó una reducción de 13.0 por ciento respecto al mismo período del año 2008, debido a la reducción del área sembrada y a las pérdidas causadas por un comportamiento mixto de las lluvias: intensas y constantes en algunas zonas, y escasas en otras, durante el calendario de siembra.

Para el ciclo 2009/2010, se estima que el área sembrada de granos básicos sea de 1,128.0 miles de manzanas, lo cual equivale a un incremento de 18.1 por ciento en comparación al ciclo anterior. Del área total, el 46.9 por ciento le corresponde a maíz, lo que significará un incremento de 17.3 por ciento en comparación al ciclo previo; el 35.4 por ciento a frijol (18.3%); el 10.5 por ciento se destinará para cultivo de arroz (8.0%); y 7.0 por ciento a sorgo, lo que redundará en un dinámico crecimiento de 44.6 por ciento con relación al ciclo anterior.

El precio promedio internacional del café fue US\$115.89 por quintal oro, presentando un aumento de 4.0 por ciento en comparación al mes anterior y un descenso de 12.7 por ciento respecto a abril de 2008. El comportamiento ascendente durante este mes fue motivado por la afectación de sequía en áreas importantes en Brasil y las posibilidades de reducción de la producción mundial, según la Organización Mundial de Café.

Pecuario

La actividad pecuaria disminuyó 2.0 por ciento en promedio anual (5.8 por ciento en abril 2008), reduciéndose 1.7 puntos porcentuales con relación a lo registrado en marzo. Este resultado estuvo determinado por una caída en el volumen de matanza industrial en abril, que supone una decisión de retención de ganado por parte de los productores, por las perspectivas de mejoras en el precio por parte de los mataderos nacionales. Adicionalmente, se observó una reducción del nivel de sacrificio de pollos de engorde.

La matanza de ganado vacuno descendió 0.6 por ciento en promedio anual. Durante el período enero-abril se sacrificaron 196,695 cabezas, inferior en 7.9 por ciento en comparación a similar período del año previo. Del total de reses faenadas, el 74.0 por ciento se sacrificaron en plantas industriales y el 26.0 por ciento corresponde a matanza artesanal. Igualmente, el volumen y valor de exportaciones de carne descendieron en 10.7 por ciento y 3.7 por ciento respectivamente.

El precio internacional de la carne fue US\$1.29 por libra, registrando un aumento de 3.6 por ciento con relación al mes pasado, dada la perspectiva de un aumento en la demanda de carne en el corto plazo. No obstante, se observó un descenso interanual de 12.9 por ciento. A pesar de que en los primeros meses del año 2009 se observó cierta recuperación de los precios de este rubro, su nivel continúa siendo inferior a los observados a inicios del año 2008.

Pesca

La actividad pesquera presentó un incremento promedio anual de 16.1 por ciento (1.4% en abril 2008), primordialmente por el dinamismo de la camaronicultura, que registró un crecimiento promedio anual de 25.2 por ciento (-2.7% en abril 2008), 1.3 puntos porcentuales superior con respecto al mes de marzo.

Se estima que la producción total de las granjas camaroneras incrementó en un 25 por ciento en 2009, en comparación a lo producido en 2008, impulsado fundamentalmente por la expansión de dos empresas importantes y por el apoyo a los pequeños y medianos productores a través de fondos de cooperación externa y empresas pertenecientes al sector para la compra de larvas, alimentos balanceados y otros insumos. La primera siembra, que inició en febrero y finalizó en marzo, está prevista a cosecharse en junio; los granjeros decidieron prolongar un poco el período de salida de la cosecha para lograr un mayor tamaño de los camarones y así obtener un mejor precio. Asimismo, se certificaron cinco empresas para iniciar exportaciones de camarón y langosta en el mes de julio hacia el mercado de la Federación Rusa.

El precio promedio internacional del camarón talla 16/20 fue 5.39 dólares la libra, contabilizando un descenso de 0.5 por ciento con relación al mes anterior, como resultado de la menor demanda, principalmente en el mercado de Estados Unidos.

La captura de langosta mostró una tasa de variación promedio anual de 11.5 por ciento (7.6% en abril 2008). En el período enero-abril, la reducción fue de 23.6 por ciento. Finalmente, la captura de peces descendió 0.9 por ciento en promedio anual (6.2 en abril de 2008).

Industria manufacturera

El Índice de Producción Industrial (IPI) mostró una disminución de 2.2 por ciento en promedio anual (0.8% en abril de 2008). En el período enero-abril, esta actividad cayó 1.6 por ciento (-0.6% en 2008). Este comportamiento fue consecuencia de disminuciones en las ramas bebidas, vestuario, calzado, caucho y plástico y productos no metálicos, principalmente, los que aportaron conjuntamente -6.5 puntos porcentuales. En cambio, las ramas alimentos, derivados del petróleo y productos químicos, entre otros, reflejaron crecimientos en su producción aportando de manera global 4.4 puntos porcentuales.

La producción de bebidas extendió su tendencia a la baja, con una disminución promedio anual de 3.3 por ciento (2.3% en abril de 2008). En el cuatrimestre, la rama mostró una disminución acumulada de 8.5 por ciento respecto al mismo período del año pasado. Esto fue consecuencia de la disminución observada en aguas gaseosas y cervezas, las que a pesar de haber incrementado sus volúmenes de producción en los meses recientes, continúa con niveles inferiores a los alcanzados en el año 2007.

La rama alimentos presentó comportamiento desacelerado respecto al mes previo, situándose en un crecimiento promedio anual de 2.6 por ciento (-0.6% en abril de 2008). La variación

interanual mostró una disminución de 23.2 por ciento (7.4% en 2008). Esta desaceleración tuvo su origen principal en la disminución observada tanto en la producción de pollo, como en carne de res, debido a un menor peso del ganado sacrificado en los últimos meses, ; también se redujo la producción de alimentos para aves, café procesado, queso y galletas, los cuales continuaron siendo afectados por los altos costos de producción, que a su vez afectaron la demanda por los altos precios. En cambio, los productos aceite vegetal, leche pasteurizada, harina de soya, avena y azúcar mostraron incrementos. La producción de azúcar continuó manteniendo un importante crecimiento, aunque desacelerado, respecto al mes previo, lo que está acorde con el plan azucarero que contempla un aumento de la zafra en el ciclo 2008/2009, respecto al ciclo anterior.

La producción de la rama vestuario registró una disminución promedio anual de 37.1 por ciento (8.2% en abril de 2008). En el período enero-abril mostró una disminución de 46.4 por ciento. La menor demanda de los clientes en el exterior a causa de la crisis financiera internacional continuó afectando la producción de dicha rama.

Los derivados del petróleo reflejaron un crecimiento promedio anual de 11.1 por ciento (-9.5% en abril de 2008). En el período enero-abril dicha rama presentó un incremento de 49.2 por ciento (-9.6 en 2008). El comportamiento de los precios incidió en un mayor impulso de la demanda, lo cual ha motivado la expansión de la producción de estos rubros.

La producción de puros indicó una disminución promedio anual de 19.0 por ciento (22.8% en abril de 2008). La tendencia a la baja mostrada en los últimos meses se debe a la menor demanda externa del rubro, que constituye el mercado para este tipo de producto.

Minería

La actividad de minería registró una variación promedio anual de -1.4 por ciento (-18.2% en abril 2008), lo cual significó una mejora de 1.4 puntos porcentuales con relación al mes pasado. La recuperación de esta actividad se sustentó en la mejora de la producción de minería metálica, en la que se observó incrementos en la extracción de plata (5.7% promedio anual) y de oro (4.8%), debido a mejores rendimientos obtenidos por tonelada de broza, a pesar de la ocurrencia de cuatro huelgas.

En la minería no metálica se observó disminuciones en la producción de piedra cantera (-7.0%), arena (-23.8%); y hormigón (-33.8%), lo cual es consistente con la reducción de la demanda asociada a la baja actividad constructora.

El precio internacional promedio del oro fue US\$ 897.2 la onza troy en abril, lo cual significó disminuciones de 4.0 por ciento, con relación al mes anterior, y de 6.4 por ciento, respecto a abril 2008. La tendencia descendente en el precio del oro se ha producido en un contexto de volatilidad del dólar, el cual ha reflejado una mejor posición frente al euro a finales de abril de 2009 (1.3275 dólares por euro) respecto a enero de 2008 (1.3866 dólares por euro). Un comportamiento similar ha mostrado la divisa estadounidense frente al yen.

Construcción

El indicador de producción de materiales de construcción registró una variación promedio anual de -11.5 por ciento (1.5% en abril 2008), como consecuencia de la baja en la producción de bloques (-33.3%); arena (-23.8%), asfalto (-7.9%); cemento (-7.4%); adoquines (-7.3%); piedra cantera (-7.0%); y piedra triturada (-5.5%).

El comportamiento de este indicador estuvo vinculado a una menor actividad en la construcción privada, la cual mostró contracciones en los destinos industrial y residencial, que no pudieron ser compensadas por el dinamismo en los destinos comercial, impulsado por la construcción de nuevos centros comerciales, y servicios, que registró expansión en la construcción de hoteles, sucursales bancarias y edificios corporativos.

La construcción pública mantiene un comportamiento positivo, impulsado por la ejecución del programa de inversiones públicas priorizado que comprende edificaciones no residenciales (reparación de colegios, construcción de puestos de salud, remodelación de hospitales) y obras de ingeniería civil (carreteras y puentes).

Comercio:

La actividad comercial registró una disminución promedio anual de 1.4 por ciento (7.3% en abril 2008). Al mes de abril, la variación acumulada mostró un caída de 6.5 por ciento (9.0% en 2008). La menor comercialización de bienes importados y de bienes industriales impactó directamente en la actividad, induciendo al deterioro de la misma con un aporte conjunto de -1.7 puntos porcentuales. Dentro de los bienes importados se observó dinamismo en los bienes de consumo (medicinas y productos farmacéuticos y productos alimenticios). De igual manera, se observó dinamismo en la comercialización de productos pesqueros (principalmente camarones), los que aportaron 0.4 puntos porcentuales.

Financiero:

La actividad financiera mostró una disminución promedio anual de 3.6 por ciento (12.7% en abril de 2008). En el período enero-abril, la actividad registró una disminución interanual de 6.1 por ciento (5.0% en 2008). En términos reales, el indicador continuó presentando tendencia a la baja, debido a la desaceleración en los ingresos financieros, por menor captación de ingresos por comisiones e intereses por créditos de consumos y créditos comerciales. No obstante, esta actividad continúa mostrando crecimiento en términos nominales.

Energía y agua potable:

La actividad de energía y agua reflejó un crecimiento promedio anual de 2.2 por ciento (0.3% en abril de 2008), como resultado de incrementos de 4.5 por ciento en la producción de agua (1.1% en abril del 2008) y 1.5 por ciento en la generación de energía (-0.1% en abril de 2008). La generación de energía estuvo afectada por mantenimiento programado en algunas unidades generadoras y el bombeo de agua estuvo afectado por constantes cortes de energía eléctrica, así como por pozos fuera de operación por problemas mecánicos, eléctricos y otros.